

Carencia de habitabilidad en migrantes llegó al 31,3% en Arica

Estudio realizado por el Servicio Jesuita a Migrantes (SJM), también destacó aspectos como la carencia de servicios básicos, el acceso a salud y educación, entre otras temáticas.

Redacción
 La Estrella

El Servicio Jesuita a Migrantes (SJM) dio a conocer su anuario de estadísticas migratorias, el cual tiene por objetivo aportar al conocimiento de la realidad de las personas migrantes y refugiadas en el país y servir como insumo para el debate y las propuestas de políticas públicas que se realizan al respecto.

En este documento, Arica y Parinacota destacó en diversos ámbitos, siendo la tercera con mayor proporción de población migrante cada mil habitantes (121,7), tras Tarapacá (185,1) y Antofagasta (154,2).

Juan Pablo González, jefe de Estudios del SJM, explicó que una característica importante de Arica y Parinacota es que es la única región, de acuerdo con la estimación de personas extranjeras en Chile para el año 2022 del INE y SERMIG, que presenta una disminución de personas migrantes (-2,6%) respecto al año 2021, sin embargo de acuerdo a datos de movimientos en frontera faci-



EL ANUARIO CORRESPONDIENTE AL 2023 MOSTRÓ QUE LAS ENTRADAS MASCULINAS AUMENTARON UN 139% Y LAS FEMENINAS, UN 161%.

tados por el INE en su página oficial, al analizar los movimientos fronterizos en la región, resaltan tres dinámicas claves.

“Primero, el crecimiento en el flujo migratorio se ha concentrado en pasos fronterizos terrestres. Segundo, el aumento ha sido más notable entre las mujeres, cuyas entradas a la región crecieron un 161% del 2020 al 2023, mientras que las entradas masculinas aumentaron un 139%.

Por último, aunque los extranjeros han incrementado su presencia en los flujos de entrada y salida, representando un 62% en 2023 frente al 51% en 2020, Arica y Parinacota mantiene un porcentaje significativo de nacionales”.

ACCESO A DERECHOS

En términos de acceso a derechos por parte de la población migrante, Arica y Parinacota contó al 2023

con 7.459 estudiantes extranjeros matriculados y exhibió el segundo lugar en cuanto a carencia de asistencia escolar, es decir, aquellos hogares donde algún niño, niña o adolescente de 4 a 18 años de edad, no está asistiendo a un establecimiento educacional y no ha egresado de cuarto medio, con un 8,5%, luego de Tarapacá que alcanza el 10,2%.

En cuanto a carencia de escolaridad se ubicó en

primer lugar, con un 38,8% de los hogares migrantes de la región en que al menos uno de sus integrantes mayor de 18 años ha alcanzado menos años de escolaridad que los establecidos por ley, de acuerdo con su edad.

Con respecto al acceso a la salud, en 2023 en la región existió una mayor propensión de las mujeres extranjeras a participar en programas de salud preventiva (629 v/s 420).

En la carencia de servicios básicos, enfocada en el acceso a agua potable, la disponibilidad de llaves de agua dentro de la vivienda y un adecuado sistema de eliminación de excretas también ve una de sus expresiones más críticas en la región, alcanzando a un 23,2% de los hogares migrantes, ocupando la tercera ubicación. Mientras que en insuficiencia de equipamiento en los hogares, se ubica en la primera posición entre las regiones del país con un 41,2%. En cuanto a carencia de habitabilidad alcanza el 31,3% y de estado de la vivienda un 19,4%.

“Una atención oportuna y vías de acceso más expeditas para la regularización en el país permitirían que las personas que quieren ser un aporte a nuestra sociedad puedan desarrollarse plenamente, encontrando un trabajo formal que les permita generar mejores ingresos, accediendo a la posibilidad de arrendar una mejor vivienda, entre otros aspectos”, expresó Dayana Mares, jefa regional de la oficina del SJM.